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附件二 
二○○四年十二月二日 

 
沙田 
火炭 
樂景街 9號         (中英文版本如有任何歧義， 
九廣鐵路大樓            一概以英文版為準。) 
九廣鐵路公司           
行政總裁(署理) 
黎文熹先生 
 

受合約規限及無損權利 
 
黎文熹先生： 
 
首先，就你指稱並無交通需要去興建廣東道站，我們仍然感到疑惑。其實，我們

大可參考其他國際主要城市，市區地底集體運輸鐵路站與站之間的平均距離。(我
們已知香港地鐵站的平均距離約為 800米。)在紐約和倫敦，市區地鐵站之間的
平均距離分別為 700米及 800米。至於東京和巴黎，市區地鐵站之間的平均距離
更分別只有 650米及 550米。故此，在尖東站與西九龍站相距達 1.7公里(一千七
百米)的情況下，指稱在交通繁忙、人多擠擁的廣東道並無興建「集體運輸」鐵
路站的需要，實在是不能成立的。事實上，九廣鐵路去年主動聯絡我司，查詢九

廣鐵路在本集團物業地底興建車站所需費用一事，足以說明一切。 
 
第二，興建廣東道站定可為九廣鐵路整體系統帶來增值效益。我們深信，九廣鐵

路將如眾區議會般(請參閱眾區議會於十一月八日發出的聯署函件)，同意興建廣
東道站對全港市民和九廣鐵路都是必需的。 
 
如果九廣鐵路及港府此刻依然認為並無需要興建廣東道站的話，將難禁使人質疑

九廣鐵路在過去數月期間，在立法會要求下與我司舉行多番會議及研究，當中究

竟有多少誠意，這亦讓對事件抱有合理期望的所有有關人士大感失望。 
 
昨天你我的電話對話，以及同日隨後你的來函中，你要求九龍倉就下列兩項事件

作出回覆 -  
 
(1) 預留工程保證金 
 
在本集團十一月十二日發出的函件中，已建議為九廣鐵路作出保證：如九龍



倉未能在議定時間內，提供預留地方興建廣東道站的話，九龍倉願意向九廣

鐵路墊還預留工程費用的 25%或港幣一億二千五百萬元(以較低者為準)。 
 
昨天，你指出如九龍倉未能在議定日期前，騰空地盤興建廣東道站的話，九

廣鐵路要求九龍倉墊還預留工程的全數費用(即約港幣六億元)。你亦提到有
關墊還費用將在九龍倉隨後或最終騰空地盤後退還九龍倉。根據我司在本星

期最新修訂的計劃中，我們現準備向董事會建議接納你的建議安排，惟有待

政府批核我司配合廣東道站而重新送審的建築圖則(非我司所能控制)以及
下述(2)事項作準。 

 
 
(2) 車站結構建築費 
 
 九廣鐵路堅稱九龍倉應支付車站建築費用。我們一直重申九龍倉不能接受

此要求。 
 
 事實上，九龍倉在海港城重建地盤預留地方作興建廣東道站(約 280,000 平

方呎)，並只象徵式收取每年一元的租金安排，已對整個廣東道站項目的建
築成本作出龐大而重要的貢獻。根據九龍倉這項建議，九廣鐵路可大大節

省在鬧市建設車站的時間及減少項目的複雜性，而節省了的成本估計逾港

幣七億元。 
 
 此外，九鐵構思中所興建連接尖東站至廣東道的地下行人隧道所帶來的財

務負擔，亦可因九龍倉所提方案得以紓緩。這方面預計可為九鐵節省約港

幣三億元。 
 
 為配合提前建站，我司旗下兩幢大廈(環球金融中心南北兩座)由於要預留地

下空間作興建廣東道站之用，其最新重建計劃亦因此提前近十年。這表示

我們將承受相當大的商業風險，包括拆卸和重建費用、施工期四年內的租

金損失及對受影響的商戶可能需予提供的優惠。我們估計每平方呎成本將

達港幣三千多元。我們計劃以八年時間拆卸幾近一百八十萬平方呎的建築

樓面，以配合興建廣東道站並且確保維持海港城的完整性。 
 
 故此，我們相信，即使九龍倉要求九廣鐵路撥出一半因九龍倉的配合而節

省的建築成本，作為對九龍倉提前重建的賠償，亦非不合情理。提前重建

對我們來說是個複雜的重大商業決定。我們在顧及海港城整體設計的完整

性之餘，更必須顧及公司所有股東的利益。 
 



 然而，在顧及公眾利益及雙方為此項目作出的努力為前提下，我們已準備

建議如下的折衷方案：雙方同時放棄要求對方為自己攤分成本。就是說，

雙方將各自進行其工程：九廣鐵路將負責興建其鐵路及火車站；九龍倉則

負責拆卸及重建其海港城物業。 
 

總括來說，雙方洽談已到尾聲，我們不能同意九廣鐵路於十二月一日發出

的函件中所列的全部要求，廣東道將不設車站。我們亦已收到環境運輸及

工務局昨晚發出的電郵。感謝你邀請我司與貴司向立法會及媒體作聯合公

佈，惟我司計劃自行發放新聞稿向公眾交待事件及其始末。感謝貴司就這

項有意義的項目主動接觸九龍倉。 
 
 

九倉置業發展有限公司(代表) 
 
 
 
 
  高級副主席 
  李唯仁 
 
 
副本抄送： 
環境運輸及工務局 
首席助理秘書長 
何偉富先生 
 
 


